
S aint Paul dans sa lettre aux 
Romains nous dit ceci : «Soyez 
unis les uns aux autres par l’af-

fection fraternelle, rivalisez de respect 
les uns pour les autres. Ne ralentissez 
pas votre élan, restez dans la ferveur de 
l’Esprit, servez le Seigneur, ayez la joie 
de l’espérance, tenez bon dans l’épreuve, soyez 
assidus à la prière. Partagez avec les fidèles qui 
sont dans le besoin, pratiquez l’hospitalité avec 
empressement… Autant que possible, pour ce 
qui dépend de vous, vivez en paix avec tous les 

hommes.» Ces conseils nous concernent 
aujourd’hui. Nous avons vécu dans 
l’illusion de la profusion des biens de 
consommation, nous sommes confron-
tés à des contraintes qui exigent de nous 
la maîtrise, la sobriété et la solidarité. 
Soyons ouverts au vivre-ensemble. Nous 

entrons dans un temps où le bonheur ne pourra 
plus être de posséder, mais d’échanger.

MICHEL PATENOTTE,
CURÉ DE LA PAROISSE SAINT-JEAN-BOSCO
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L es concours se jouent en quatre 
parties avec des partenaires diffé-
rents à chaque partie par tirage au 

sort. Les deux joueurs doivent s’adapter 
l’un à l’autre et convenir de la stratégie, 
pointeur ou tireur, quitte à changer en 
cours de partie selon la forme de chacun. 
Il faut s’accueillir mutuellement et accep-
ter le tirage au sort qui ne donne pas for-
cément le partenaire idéal souhaité ! Il 
faut aussi échanger sur la stratégie.
Les jours de concours, il y a un partage 
de repas avec des plats confectionnés par 
chacune des personnes présentes. C’est 
la joie de manger ensemble : sandwichs, 
merguez, petits légumes, boissons rafraî-
chissantes, glaces et parts de gâteaux. 
Durant la saison, il y a aussi des tour-
nois à thèmes. Pour le thème «famille», 
chaque adhérent peut jouer avec un 
membre de sa famille non adhérent. 
Le thème «souvenir» est consacré à la 
mémoire de ceux qui nous ont quittés. 
Les membres de la famille du défunt, non 

adhérents, peuvent participer. Une jour-
née dédiée au Téléthon est également 
organisée avec des parties payantes qui 
serviront de don.
Pour souder les membres du club, qui 
totalise cent soixante adhérents, des 
sorties sont proposées en cours d’an-
née : voyages, pêche, cabaret, etc. Et 
il y a aussi le repas de fin d’année avec 

rétrospective : films, photos, remise de 
récompense, tombola et bien sûr, repas 
avec animation musicale pour danser.
J’ai vraiment été impressionné par cette 
création de liens au sein de cette belle 
association. C’est un modèle d’écoute, 
de partage et d’acceptation de l’autre tel 
qu’il est.

JEAN-MARIE BLOQUEL

Le club de pétanque montvillais : une famille
Il y a beaucoup d’associations 
à Montville. En discutant 
avec Arnaud, mon voisin, 
qui fait partie du bureau 
du club de pétanque, j’ai 
été impressionné par les 
différents liens qui pouvaient 
se créer en pratiquant  
cette activité.

ACTUALITÉS  • Page  3
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ne laissez pas dormir votre instrument, 
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LOCATION
02 35 71 81 54

alexispean.com
66, av Gustave Flaubert - ROUEN
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Comité de jumelage Clères-Goldenstedt :  
des liens qui perdurent

Ancienne enseignante en allemand, Évelyne Outurquin  
est présidente du comité de jumelage de Clères (CDJ)  
depuis 1990 et a eu la gentillesse de répondre à mes questions.

Grain de Sel. Comment le comité  
de jumelage de Clères a-t-il vu  
le jour ?
Évelyne Outurquin. C’est en 1987 que 
les premiers contacts ont été pris avec 
la ville de Goldenstedt, par Raymond 
Lecoq, actif dans l’association Europe 
Échanges, et Michel Gluntz, adjoint au 
maire de Bosc-le-Hard. En 1989, la com-
mune de Clères s’associait avec Bosc-le-
Hard pour signer la charte de jumelage 
à Goldenstedt et en 1990, le jumelage 
était officialisé en France.

Quel est son objectif ?
Créer et entretenir des liens familiaux et 
promouvoir auprès des jeunes la langue 
du partenaire. Accepter certaines dif-
férences culturelles, bien se connaître 
pour mieux se comprendre.

Comment se déroulent  
les échanges avec Goldenstedt ?
Les échanges ont lieu tous les ans par 
alternance avec les familles lors du 
week-end de l’Ascension et entre les 
jeunes au cours de l’été. Les déplace-
ments se font donc une année sur deux.

Quels sont les liens que  
cet événement crée ?
Le comité crée des liens qui perdurent : 
certaines familles se sont retrouvées 

pour passer des vacances ensemble, 
d’autres ont participé à des réunions 
familiales, anniversaires… Les adhérents 
les plus anciens sont restés fidèles, 
d’autres nous ont quittés pour toujours. 
Nous souhaitons qu’une nouvelle géné-
ration voie le jour, des parents avec de 
jeunes enfants, ou des adhérents, collé-
giens, lycéens…

Quel est le retour des participants ?
L’expérience des uns et des autres 
s’avère enrichissante sur le plan humain 
bien que la communication dans la 
langue du partenaire ne soit pas tou-
jours évidente, mais l’amitié se suffit à 
elle-même.

Quels sont les projets 
de l’association ?
Le CDJ va se faire connaître par l’inter-
médiaire de Facebook et développer ses 
contacts avec le collège de Clères. Nous 
sommes toujours dans l’attente de per-
sonnes jeunes qui rejoignent l’associa-
tion pour lui donner un nouvel essor !

PROPOS RECUEILLIS PAR SOPHIE EYRAUD

A noter
Pour contacter le comité de jumelage : 

06 75 78 04 67
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Lorsqu’on arrive dans un village, la meilleure façon de faire connaissance avec les habitants,  
c’est encore de s’inscrire dans une association. Par le sport, la culture ou les loisirs, l’ABSCL  
de Fontaine-le-Bourg rassemble et crée des liens. 

Zoom sur l’Association bourguifontaine  
pour le sport, la culture et les loisirs (ABSCL)

L e conseil d’administration de 
l’ABSCL est composé de quelques 
personnes qui sont animées 

du même esprit : rendre leur village 
agréable, en faire un lieu où il fait bon 
vivre en apportant de l’animation. Jean-
François Michallat en est actuellement 
le président.

Grain de Sel. Qu’est-ce qui 
t’a donné envie de faire partie 
de l’ABSCL ?
Jean-François Michallat. Arrivé à la 
retraite, j’ai pensé que ce serait une 
bonne occupation. Je savais gérer les 
salaires et mes compétences rendraient 
service à l’association. Mon épouse en 
faisait déjà partie. Je voulais joindre 
l’utile à l’agréable. Ça fait une dizaine 
d’années que je suis au conseil d’admi-
nistration.

En quoi l’association crée du lien ?
Dans la plupart des différentes sections 
qui la composent, l’ambiance est très 
conviviale. Il y a de l’entraide au cours 
de l’activité et plusieurs fois dans l’an-
née, les adhérents se retrouvent autour 
d’un repas ou d’un pot de l’amitié, où 
chacun apporte son savoir-faire et sa 
bonne humeur pour célébrer un anni-
versaire par exemple. Dans la section de 
tennis de table, il y a un groupe «Sport 
adapté adultes» qui accueille un public 
différent : huit habitants du Centre 

Lefort de Mont-Cauvaire se retrouvent 
tous les jeudis matin avec leur éduca-
teur et l’animateur de la section. Une 
véritable complicité s’est instaurée avec 
eux.

Qu’est-ce que l’association 
t’apporte personnellement ?
La gestion des salaires est quelquefois 
difficile et compliquée, par exemple 
à cause de la situation sanitaire. J’y 
consacre beaucoup de temps. Mais j’en 
retire aussi une certaine satisfaction 
et c’est également un travail d’équipe. 
Étant de nature réservée, mon implica-
tion me permet de rencontrer et d’ap-
prendre à connaître de nombreuses per-
sonnes. Oui, l’association crée des liens.

PROPOS RECUEILLIS  
PAR BERNADETTE TASSART

L es échanges entre Montville et 
Haiger riment avec amitié et cela 
depuis la création des comités. 

C’est avec un échange scolaire entre 
les collèges de ces deux communes, 
dans les années quatre-vingt, que tout 
a commencé : découvrir un autre pays 
européen, sa langue, sa vie quotidienne. 
Cet échange s’est ensuite étendu à la 
commune et, depuis trente ans, des 
familles se reçoivent chaque année 

C’est avec une grande fierté 
que Patrick Blondel parle  
du jumelage entre Montville 
et Haiger : “Le jumelage,  
c’est bien plus qu’un 
échange.”

Montville-Haiger : 
une amitié vieille de trente ans !
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Grain de Sel. Comment votre 
association a-t-elle vu le jour ?
Damien Tabesse. Notre association 
est née de la rencontre de quelques 
copains sportifs. Nous avions participé à 
de nombreuses manifestations sportives 
locales, cela nous a alors paru logique 
de devenir organisateurs. L’association 
nous a aussi permis d’avoir un cadre 
juridique.

Quel est son objectif ?
Le partage de notre passion !

Comment se déroule le trail  
des Iraiductibles ?
Cette course se déroule le premier 
dimanche de mars, avec différents par-
cours :
–  une course kids : pour les enfants qui 

courent en autonomie à l’intérieur du 
parc ;

–  un parcours de huit kilomètres : pour 
les sportifs débutants, sans difficulté 
particulière ;

–  un parcours de seize kilomètres : pour 
les sportifs entraînés, plus exigeants.

Il y a aussi une randonnée de sept kilo-
mètres destinée aux familles, avec lors 
de ce parcours, une petite dégustation de 
charcuterie ! Un des moments forts est la 
traversée sur cent cinquante mètres de 
la rivière La Clérette par les participants. 
En 2023, ce sera la sixième édition du trail 
qui traverse le parc zoologique de Clères. 
Nous avons la chance d’être accueillis 
à chaque fois à bras ouverts par Anne 
Dijon, la directrice du parc.

Quels liens cet événement crée-t-il ?
Cette manifestation est une véritable 
aventure humaine. Nous partageons des 
moments forts avec les bénévoles lors 
des réunions d’organisation mais aussi 
avec les copains coureurs qui viennent 
participer. Et en amont, nous avons les 
recherches de partenariats avec la com-
mune de Clères et les échanges avec le 
parc zoologique.

Quel est le retour des participants ?
Ils sont très bons : «Joli parcours, bonne 
ambiance, moment festif et familial…». 
Pour certains, ce trail est devenu incon-
tournable !

Quels sont les projets 
de l’association ?
Ah ! Nous n’allons pas tout dire, mais 
une nouvelle manifestation est «dans 
les tuyaux» et verra peut-être le jour  
en 2023.

PROPOS RECUEILLIS PAR SOPHIE EYRAUD

Dans la foulée des Iraiductibles
Damien Tabesse, trésorier de l’association Les Iraiductibles,  
a bien voulu répondre aux questions de notre journal.

A noter
Pour toute question, 

vous pouvez contacter  
Damien Tabesse au 06 14 62 19 09.

En plein effort !

Le départ du trail.

avec bonheur. La célébration des trente 
ans avait dû être reculée pour cause de 
Covid mais une délégation allemande a 
pu venir en octobre dernier à Montville, 
et des Montvillais sont allés passer le 
week-end de l’Ascension à Haiger.
Beaucoup sont là depuis le début, rien 
ne les a séparés, à part la maladie ou la 
mort : des liens familiaux se sont créés. 
Ce sont des générations de famille qui 
se reçoivent ! Chez les amis allemands, 
certains ont leur chambre réservée, 
avec leur nom sur la porte. Des copines 
s’habillent de la même façon, comme 
des jumelles, dès qu’elles se retrouvent. 
Des familles se sont aussi constituées : 
mariage, enfants…
Chacun découvre la culture de l’autre : 
ainsi, à Haiger, ont été installés un ter-
rain de pétanque et un pommier, sym-
bole de la Normandie mais aussi des 
liens forts instaurés.

Des bons moments  
et des projets
Pendant l’année 2022, les contacts ont 
repris avec les écoles de Montville et le 
collège : fin mars, des animateurs du 
programme Mobilklass sont venus à 
l’école Evode-Chevalier afin d’encoura-
ger l’apprentissage de l’allemand et ini-
tier les élèves à la culture d’un pays ami. 
Une jeune Allemande, Joanna, en stage 
Erasmus à la mairie de Montville, est 
intervenue au collège : elle a échangé 
avec les collégiens sur les spécificités du 
système scolaire allemand.
Le groupe Facebook du jumelage est très 
actif et retrace tous ces bons moments 
passés ensemble («Comité de jumelage 
Montville-Haiger»)
En 2023, les amis allemands viendront 
à l’occasion de l’Armada : une belle ren-
contre encore en perspective, attendue 
avec impatience par tous les membres ! 
Patrick Blondel espère vivement d’ici 
là que d’autres habitants viendront les 
rejoindre pour échanger… Le respon-
sable de l’échange côté allemand est le 
référent de l’église évangélique à Hai-
ger : et si nous échangions sur nos dif-
férentes pratiques religieuses ?

PATRICK BLONDEL
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4bonnes raisons (parmi d’autres) 
pour aller au caté

Parents, pensez-y ! En perspective de la rentrée, comme pour toutes les activités extrascolaires, 
les inscriptions au caté ont déjà ou vont bientôt commencer. L’intérêt du caté ? Permettre à votre enfant 
de s’épanouir dans toutes ses dimensions : humaine, affective et spirituelle.

ON ÉCOUTE 
SES PENSÉES, 
ON SE DÉCONNECTE…
Le but de la catéchèse, c’est «de 
mettre quelqu’un non seulement en 
contact, mais en communion, en inti-
mité avec Jésus-Christ» (Directeur 
général pour la catéchèse n° 80). Le 
catéchiste n’est pas un dispensateur 
de connaissances, mais un accom-
pagnateur qui entretient la relation 
avec Dieu. «L’important est de garder 
présent le style de Jésus, qui s’adap-
tait aux personnes qu’il avait devant 
lui, pour les rapprocher de l’amour de 
Dieu», rappelle le pape François dans 
une Lettre aux catéchistes. Au caté, les 
enfants font l’expérience du silence 
et de la prière. On écoute ses pen-
sées, on ferme les yeux, on se «dé-
connecte» des bruits, des écrans… 
On est comme en dehors du temps 
prêt à s’ouvrir à la spiritualité.  

LES BELLES HISTOIRES COMMENCENT 
DÈS LE PRIMAIRE ! 
D’où qu’ils viennent, quelle que soit leur situation, tous les enfants sont accueillis 
au caté, même quand ils ne sont pas baptisés. Comme l’établissement scolaire ou 
le club de sport, le caté est une formidable façon de rencontrer d’autres jeunes. 
C’est aussi parfois l’occasion de vivre des pèlerinages, de grands évènements 
en doyenné, diocèse et, même, les Journées mondiales de la jeunesse ( JMJ). 
Souvent, les amitiés durables se tissent dès le primaire. «Je me souviens d’une 
petite fille qui venait de perdre sa maman et qui avait très envie de venir au caté, 
raconte Catherine Philippe, catéchiste. Elle vivait avec son père et sa grand-mère 
qui n’avaient pas de voiture. Elle est devenue très amie avec un petit garçon qui 
avait quant à lui tout pour être heureux et dont la maman faisait un détour chaque 
mercredi pour aller la chercher. De deux mondes que tout opposait. Mais les deux 
enfants n’envisageaient pas le caté l’un sans l’autre !»

ON PEUT DIRE QUI ON EST

«Le caté est une première expérience pour parler de soi, du monde, des autres, ex-
plique Catherine Philippe, catéchiste ; et de sujets comme la vie, la mort, l’amour. 
Les enfants parlent sans retenue, sans moqueries ou jugements. On peut dire qui on 
est. Petit à petit, l’enfant comprend que le Christ est à nos côtés. Les enfants osent 
dire librement quand ils ne croient pas ou que ce sont leurs parents qui les ont amenés 
là. Il est important d’accueillir cette parole d’enfants qui n’adhèrent pas toujours à 
ce qu’on leur dit. Dans le respect et dans la relation que l’on établit avec eux, on va 
pouvoir leur parler de Jésus.» 

FRANÇOISE GEBOES-JARRETT
* À retrouver sur le site de l’association Présence : www.otpp.org (assemblée générale de l’OTPP en 2019 au Haumont). Lire aussi, dans le journal Présence n° 38, de 
janvier 2018 : «Comment parler de Dieu aux ados ?»

DIEU NOUS PARLE, TELS 
QUE NOUS SOMMES
Agnès Charlemagne, théologienne 
et adjointe en pastorale scolaire, a 
inventé une méthode pour accompa-
gner les adolescents dans leurs ques-
tions spirituelles (à retrouver dans 
son livre, T’es où ? Des ados parlent de 
Dieu). 
Elle explique que la foi ne se trans-
met que par relation et que Dieu 
nous parle à nous, tels que nous 
sommes. Dieu seul convertit. «Nous 
sommes toujours partenaires d’un 
dialogue comme Jésus avec les pèle-
rins d’Emmaüs, a-t-elle souligné 
lors d’une conférence sur le sujet*. 
Jésus commence toujours par donner 
la parole à son interlocuteur. Vous en 
êtes où dans ce que vous croyez, dans 
ce que vous ressentez et vivez ? Ils ont 
soif de partager en toute confiance.» 
Être amené à réfléchir, dialoguer, ac-
cueillir la parole de l’autre et accueil-
lir la Parole de Dieu ; se rapprocher 
de l’amour de Dieu, puis l’aimer en 
retour et aimer les autres, n’est-ce 
pas là vivre en chrétien ?
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La solidarité n’est pas un vain mot !
Quatre jeunes racontent ce qui les pousse à se mettre au service des autres.

LOUISE ET MATHIS, 19 ANS 

«ON A FORMÉ UNE MÊME FAMILLE»
Louise et Mathis ont accompagné en vacances 
des enfants qui ne partent jamais et vivent des 
situations familiales parfois compliquées. Au 
vert, près de Maubeuge.
Louise, 19 ans. J’ai tout de suite dit «oui», je ne 
supporte pas de rester sans rien faire à côté de 
personnes qui vivent des situations très précaires. 
J’ai passé des vacances inoubliables avec les 
enfants. Un rien leur faisait plaisir, on voyait la joie 
dans leurs yeux qui brillaient dans les activités 
manuelles, les jeux, le vélo, les veillées déguisées. 
Si je leur ai donné un peu de moi-même, du temps 
et de l’attention, ils m’ont donné encore plus par 
leur affection, leur simplicité et leur joie de vivre.» 
Mathis, 19 ans. Cela a été une expérience d’amitié 
entre animateurs, avec les familles et avec les 
enfants. Du matin au soir, on était là pour eux, ou 
plutôt avec eux, on veillait tard pour organiser la 
journée du lendemain. On était pris dans l’ambiance. 
Vivre avec ces enfants m’a fait complètement 
changer d’air et penser à autre chose. J’ai laissé 
tous mes soucis. Ils ont profité du moment présent, 
même si certains vivent des situations familiales 
très dures. Ce qui m’a plu, c’est la mixité sociale, 
jeunes, familles accompagnantes, enfants invités, 
personne ne s’est senti exclu, on a formé une même 
famille pendant une semaine. 

TITOINE, 19 ANS

UN SCOUT QUI VOIT 
PLUS LOIN !

J’ai envie de partir deux mois sur 
un autre continent, au service d’un 
village ou d’un quartier, et de partager 
une vie communautaire avec d’autres 
jeunes. Les témoignages que j’ai 
entendus, lors d’une retraite de 
jeunes proposée par le Chemin Neuf, 
à propos du volontariat international 
Jet (Jeunes à l’étranger), étaient 
tous unanimes : en Afrique ou en 
Asie, personne ne s’est senti perdu. 
Ce qui m’attire, c’est de pouvoir 
partir loin de France, de me détacher 
un moment de ma famille, de mon 
quotidien. Je veux me ressourcer et 
me retrouver avec moi-même. Penser 
à autre chose en me donnant dans un 
service. J’aimerais aider des jeunes 
dans leur scolarité, réaliser un pont 
avec des villageois, comme je l’ai déjà 
fait en tant que scout. J’ai envie de 
servir, de créer des relations avec des 
gens qui vivent des situations très 
différentes des miennes. Je pressens 
que cela pourrait être une expérience 
essentielle dans ma vie.

Propos recueillis par Marinette Coupechoux

MARIE, 17 ANS

«JE SUIS PARTIE À TAIZÉ»
C’était un choix personnel. Je me trouvais 
dans une période où il me manquait quelque 
chose. Seulement, je ne parvenais pas à 
mettre un mot dessus. Alors, je suis partie 
à Taizé. Là-bas, il y a de nombreux temps 
de service ! J’ai fait partie de l’équipe de 
vaisselle, du service des poubelles et accompli 
de nombreuses petites tâches au service de 
la communauté, le matin et le soir. À travers 
cette expérience, j’ai redécouvert cette 
sensation incroyable de bonheur lorsque l’on 
s’abaisse pour aider l’autre. D’une certaine 
façon, j’ai redécouvert l’humanité.

7
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Une voix catholique chez vous
Radio Maria, c’est un immense message  
de consolation et d’amour qui sort du Cœur  
de la Sainte Vierge. Radio Maria te redonne confiance en l’Église, bonheur  
en Jésus-Christ, charité pour tout blessé de la vie…
Écoutez radio Maria sur www.radiomaria.fr ou sur webradio.

De l’aumônerie à domicile
Vous venez d’être hospitalisé à l’hôpital 
ou à la clinique et, de retour chez vous, 
vous souhaitez être visité par une 
personne de votre paroisse ? Pour vous 
faire connaître et exprimer votre désir : 
appelez le 06 77 87 05 76.

Les informations ci-dessous sont susceptibles de modifications en fonction des impé-
ratifs du moment. L’église de Montville sera fermée pour travaux de rénovation 
à partir du lundi 14 novembre 2022. Les messes dominicales seront transférées à 
l’église de Clères.

Coordonnées 
paroissiales
Secrétariat paroissial
Salle Saint Matthieu,
rue du Docteur Mathieu, 
BP 22, 76 710 Montville
Téléphone : 02 35 33 23 50
Courriel : 
paroisse-cleres-montville@orange.fr
La paroisse en ligne : 
www.paroisse-montville.net/

Ouverture du secrétariat
les mardi, mercredi et vendredi matin 
de 8 h 45 à 12 h 30 et le jeudi après-midi 
de 13 h 30 à 17 h 30.

Chapelet

A partir du 7 novembre 2022,  
le chapelet sera prié et médité  
le lundi à 10h30  
dans l’église de Mont-Cauvaire  
(sauf pendant les vacances scolaires)

Messes à venir

Samedi Dimanche

Octobre
1er et 2 octobre 17 h - Clères, profession de foi

18h30 -  Grugny - Messe
10 h 30 - Montville

8 et 9 octobre 18 h 30 - Sierville 10 h 30 - Montville

15 et 16 octobre 18 h 30 - Mont-Cauvaire 10 h 30 - Montville

22 et 23 octobre 18 h 30 - La Houssaye 10 h 30 - Montville

29 et 30 octobre 18 h 30 - Bosc-Guérard 10 h 30 - Montville

Novembre
1er novembre, Toussaint 10 h 30 - Montville

2 novembre, Défunts 18 h - Montville

5 et 6 novembre 18 h - Anceaumeville 10 h 30 - Montville

11 novembre 10 h 30 - Montville

12 et 13 novembre 18 h - Clères 10 h 30 - Montville

19 et 20 novembre, Christ-Roi 18 h - Butot 10 h 30 - Clères,  
entrée en aumônerie

26 et 27 novembre, Avent 18 h - Fontaine-le-Bourg 10 h 30 - Clères

Décembre
3 et 4 décembre 18 h - Grugny 10 h 30 - Clères

10 et 11 décembre 18 h - Sierville 10 h 30 - Clères

17 et 18 décembre 18 h - Mont-Cauvaire 10 h 30 - Clères

24 décembre 18 h - Clères, veillée de Noël

25 décembre, Noël 10 h 30 - Clères, messe de Noël

Inscriptions et préparations 
au baptême et au mariage
Les inscriptions au mariage et/ou au baptême 
se font en prenant rendez-vous avec le prêtre 
en téléphonant (02 35 33 23 50) ou en se 
rendant  au secrétariat paroissial (ouvert  
de 8h45 à 12h30 mardi, mercredi, vendredi  
et le jeudi après-midi de 13h30 à 17h30).  
Michel Patenotte, curé, vous rencontrera  
et vous proposera une date de préparation.
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CARNET PAROISSIAL
Baptêmes
Adèle Boutellier (11.06.22), Clara Taquet (12.06.22), 
Léandre Reichstadt (18.06.22), 
Laurys Matteuf (18.06.22), Lucas Boillet (18.06.22), 
Emma Parmentier (25.06.22), 
Sarah Prevel (26.06.22), Thomas Lanon (02.07.22),  
Amy Petit (02.07.22), Chloé Boucher (24.07.22), 
Hortense Corruble (24.07.22), 
Léna Fauvel (30.07.22), Renan Lenormand (06.08.22), 
Anaëlle Hée (28.08.22), Timothé Rigaud (10.09.22), 
Illan Peltier (10.09.22), Eliott Feugret (11.09.22), 
Ruben Ferreira De Matos (11.09.22), 
Louise Pelon (17.09.22), 
Tom Paplorey (17.09.22).

Mariages
Fontaine-le-Bourg :  
Jordan Arlin et Laurine Clément (25.06.22),  
Nicolas Lacaisse et Claire Le Berrigaud (06.08.22).
Mont-Cauvaire :  
Maxime Braquehais et Julia De Sousa (10.09.22).
Montville :  
Baptiste Auber et Coralie Dumont (16.07.22),  
Quentin Lemonnier et Marine Blard (30.07.22).
Sierville :  
Tony Feugret et Claude Lagouthe (11.06.22),  
Marvin Louvry et Alicia Coté (11.06.22).

Inhumations
Bosc-Guérard :  
Jacky Leblond, Bernadette Leboucher. 
Clères : Pierre Tamion , Marcelle Hélouin. 
Fontaine-le-Bourg :  
Hubert Jobard, Roland Lambert.
Grugny :  
Roger Allais, Norman Rapissat, Roland Blondel.
Mont-Cauvaire :  
Denise Raimbourg. 
Montville :  
Gisèle Langlois, Brigitte Letailleur, Simone Capron, 
Gilles Hamel, Antoinette Fromager, Bernard Montier, 
Jean Louis Richard, Chantal Dacher, Claude Langlois, 
Yves Barabé, André Marette, Alain Perchey.
Sierville :  
Françoise Cajot, Cécil Halliday.

Besoin de rencontrer un prêtre ?   
D’avoir une écoute chrétienne ?  
De recevoir l’eucharistie  
ou le sacrement des malades ?
Contactez la paroisse au secrétariat : 
02 35 33 23 50.
mardi, mercredi et vendredi (8h45 à 12h30)
et le jeudi après-midi (13h30 à 17h30)

• Atelier du jeudi après-midi, ouvert à tous
Le Secours catholique organise tous les 
jeudis après-midi, de 14 h à 16 h, dans 
la salle paroissiale derrière l’église, une 
rencontre amicale avec différents ateliers : 
jeux de société, tricot, couture, loisirs en 
fonction des désirs de chacun(e), suivis 
d’un goûter offert. Nous vous attendons 
nombreux ! Pour toute question, contactez-
nous au 06 47 61 81 11 ou 07 85 79 35 32 
ou 06 62 05 24 50.

• Collecte nationale du Secours catholique
Elle a lieu chaque année le troisième 
dimanche du mois de novembre.

• Dépôt des colis
Le dépôt des colis, propres et en bon état, 
a lieu uniquement le jeudi après-midi de 

14 h à 16 h. Merci de ne pas déposer de 
colis à la barrière du secrétariat.

• Accueil
Sur rendez-vous 06 47 61 81 11 ; nos 
bénévoles sont à votre écoute dans  
la plus stricte confidentialité et le respect 
de chaque personne reçue.

Nouveau : changement 
d’horaires ! 

“Espace vêtements” ouvert à tous : 
la vente se fera dorénavant tous les 

mercredis de 14 h à 16 h 30 ainsi 
qu’un samedi par trimestre,  
de 9 h 30 à 12 h, à la salle du 

Secours catholique, derrière l’église.

  • Page  9I N T E R D I T
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COUVERTURE
DÉMOUSSAGE
RAMONAGE

Hameau Le Tôt - CLÈRES
TÉL. 02 35 33 77 45

Vous souhaitez faire paraître 
une annonce publicitaire

pub.nord@bayard-service.com

Contactez-nous au

03 20 13 36 70

ou notre commerciale 
Mireille BOURDON 

06 21 14 22 05

Depuis 
1988
Nouveau 

service à domicile
sur Rendez-vous

22, pl. de la République -  Montville
Tél./Fax 02 35 33 43 13

www.optique.plantrou.com
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DIMANCHE 12 JUIN 2022

Le Rallye des collégiens  
en images
Retour sur l’organisation de la journée :
• 9h : accueil des collégiens à l’église de Houppeville
•  9h30-12h : rallye pédestre (marche de l’église de Houppeville à l’église de Montville)
• 12h30 : repas tiré du sac (autour du lac ou manoir selon le temps)
•  14h : escape game dans l’église de Montville. Un goûter était offert aux jeunes à 

la salle paroissiale
• 16h30 : messe de clôture de la journée en l’église de Montville

Inscription  
au catéchisme  
et à l’aumônerie
Il est toujours possible d’inscrire  
votre enfant au catéchisme  
ou à l’aumônerie.
Contact : secrétariat paroissial,  
02 35 33 23 50

Randonnée en forêt pour nos jeunes collégiens.

En pleine séance de jeu avec le Cluedo biblique.

Chrétiens 
écoute
Savez-vous que des bénévoles chré-
tiens sont à votre écoute au téléphone 
et que vous pouvez leur parler libre-
ment de tout ce qui vous tracasse, de 
tout ce qui vous angoisse sans être 
jugé et anonymement ? Parler libère 
et peut quelquefois aider à soulager.

Notre association s’appelle «Chrétiens 
écoute» et vous pouvez la contacter 
sur le site www.chretiens-ecoute.fr
Vous pouvez surtout nous appeler au 
02 35 88 74 50 les dimanches, lundis, 
mardis, mercredis et jeudis de 18 h à 
22 h. Une oreille attentive sera à votre 
disposition pour vous écouter, dialo-
guer et, si vous le souhaitez, prier avec 
vous. L’écoute fait vivre l’autre et nous 
fait vivre.
Si vous souhaitez devenir écoutant, 
après une formation, nous serons 
heureux de vous voir rejoindre notre 
équipe.
«Si le Père vous appelle… bienheureux 
êtes-vous.»

Contacts Chrétiens écoute : 
– Le Havre : 02 35 44 84 37
– Rouen : 02 35 88 74 50
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Au revoir  
Jean-Louis

Vous étiez parmi nous, comme Maître Mahiu,
Un fervent défenseur de la langue française.
Vous aimiez, par son biais, exprimer à votre aise
Tout ce qui à vos yeux vous avait fort ému.

Vous aviez engagé de multiples combats.
Vous gardiez cependant une certaine discrétion.
Peu de nous connaissaient l’étendue des actions
Menées et couronnées de nombreux résultats.

Avant que de transmettre, vous vouliez humblement
Par des cours, des lectures, apprendre l’essentiel
Pour offrir à chacun l’explication fidèle
Laissant votre public satisfait et content.

Je garderai de vous ce sourire coquin
Que vous aviez souvent nous contant une histoire,
L’amour que vous aviez des voiliers et des arts,
Ce besoin d’échanger et de créer des liens.

Bernadette Tassart

Jean-Louis Richard (2016).

Petite rubrique  
des bonnes nouvelles
Absurdité de la guerre
Fin août, la Presse de la Manche nous annonçait le décès d’un des 
derniers vétérans de la Seconde Guerre mondiale à l’âge de 97 ans : 
Robert Lévine, appelé Bob. 
Le 10 juin 1944, Robert Lévine débarque à Utah Beach. Blessé par une 
grenade, il est fait prisonnier. Il doit être amputé d’une jambe. C’est 
un chirurgien allemand, Edgar Woll, qui doit l’opérer. De confession 
juive, Robert n’est pas rassuré. Quand il se réveille de l’anesthésie, 
Bob trouve dans la poche de sa chemise un mot du chirurgien avec 
des préconisations pour le suivi médical. De retour aux États-Unis, 
Bob réalise que ce médecin l’a sauvé d’une gangrène certaine. Aussi, 
il décide d’en retrouver la trace. Il apprend qu’il est décédé en 1954 
mais il envoie un message à sa famille et il ne cessera d’entretenir  
des échanges amicaux avec elle.
Quelle absurdité, la guerre !

Sudoku   par Blandine Solution du jeu en page 12
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QU’EST-CE QUE C’EST ?

La dalmatique
La dalmatique est un vêtement 
de dessus, originaire de Dalmatie 
(aujourd’hui la Croatie), dont l’usage 
était assez répandu dans l’Empire 
romain aux premiers siècles de notre 
ère. C’est une chasuble à manches 
courtes mais amples ; elle est fendue 
en dessous des bras. La dalmatique 
est devenue, vers le IVe ou le Ve siècle, 
le vêtement propre des diacres, passé 
au-dessus de l’aube et de l’étole. Les 
évêques peuvent la porter au-des-
sous de la chasuble dans les offices 
pontificaux : cette coutume souligne 
que l’évêque est le diacre véritable, 
c’est-à-dire le signe sacramentel du 
Christ serviteur. L’ordination diaco-
nale est une participation à la mission 
de l’évêque et de ses collaborateurs, 
dans la ligne du service.

DOM ROBERT LE GALL

Erwan Rozier, ordonné diacre le 27 juin 2021. 

À l’origine, le retable est un simple 
rebord situé à l’arrière de l’autel 
où l’on posait les objets néces-

saires à la cérémonie de la messe, puis 
des reliquaires et des images destinées à 
la vénération. Il devint un support idéal 
pour mettre en scène la vie et la pas-
sion du Christ ou des représentations 
de saints, souvent la Vierge Marie ou le 
saint à qui est dédié l’église.
À partir des XVIe et XVIIe siècles, le 
tabernacle est incorporé au retable. Les 
décors et les dorures se multiplient.
L’élément central du retable de la cha-
pelle du Tôt est une statue de saint Roch. 
Celui-ci vécut à la fin du XIIIe début du 
XIVe siècle. Originaire de Montpellier, il y 
aurait reçu une formation de chirurgien 
avant de rejoindre le tiers ordre francis-
cain et de pèleriner vers Rome. Dans des 
villes d’Italie frappées par la peste noire, 
il a guéri de nombreuses personnes. 
Finalement atteint par la maladie, il 
s’isole dans une forêt, un chien vient lui 
amener du pain et une source jaillit à 
côté de sa hutte. Il guérit de sa maladie 
et retourne à Montpellier où il est jeté 
en prison. Un ange vient le soutenir et 
le nourrir jusqu’à sa mort. Saint Roch est 
invoqué contre la peste et les épidémies, 
contre les maladies du genou. Ceci a pu 
contribuer à son invocation pour les 
enfants qui avaient du mal à marcher.
La partie haute du retable présente une 
statue de Jésus offrant son cœur, en 
référence au culte du Sacré-Cœur de 
Jésus qui se développe au XVIIe siècle 
à la suite des apparitions à Marguerite-
Marie Alacoque, religieuse à Paray-le-
Monial.

MICHEL PATENOTTE

Le retable rénové  
de la chapelle du Tôt à Clères

Solution du jeu en page 11
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